

SEMINARIO PASTORAL



MODELOS PASTORALES

Nidia Monterrosa
Pastora

Cartagena 2022

OBJETIVOS

- 1.** Examinar modelos bíblicos de pastoreo para evaluar el nuestro y nuestro Ministerio.
- 2.** Reflexionar a la luz de la Palabra acerca de nuestro quehacer Pastoral.
- 3.** Evaluar y mejorar nuestro carácter como pastores.

INTRODUCCION

El testimonio de las Escrituras es que siempre el Señor ha provisto pastores para guiar, alimentar y cuidar a su pueblo.

Estos pastores desempeñan su Ministerio bajo las condiciones, principios y valores que Dios ha indicado.

Cuando estos pastores (líderes) no hacían su labor según el modelo del Señor, eran exhortados y aún eliminados (Ezequiel 34:1-24).

Estos pastores del pueblo de Dios eran llamados por el Señor y formados con un carácter propio para la labor pastoral.

Debían diferenciarse de los líderes de otros pueblos tanto en su carácter como en la forma de hacer su labor y en las motivaciones que tenían.

Esto es vigente para quienes son llamados al Ministerio Pastoral; no podemos cambiar lo que el Señor de la Iglesia ha establecido.

Y cuando intentamos o hacemos la Labor Pastoral a nuestra manera y no a la de Dios, nuestra ofrenda no es agradable.

Por lo dicho anteriormente, en este Seminario trato de enfatizar el carácter de la persona llamada al Ministerio Pastoral y no en sus planes y metodologías.

Daré prioridad al modelo sobre los métodos, porque la persona ejerce una influencia sobre los demás.

El énfasis de este Seminario está en apreciar modelos o ejemplos de como hombres de Dios precedieron en el desarrollo de su trabajo Pastoral, destacando su carácter.

Muchas veces un pastor es evaluado como *“bueno”*, *“regular”* o *“malo”* según ciertas habilidades, capacidades o dones y no según su carácter.

Sin restar importancia a lo otro, daré prioridad al carácter del hombre de Dios

CORRIGIENDO EL RUMBO

1. “A veces el cambio era sólo de medio grado, pero si no hacía esas correcciones diariamente, al término de una o dos semanas podríamos muy bien estar fuera de ruta.

Aunque el mar se viera en perfecta calma, había, sin embargo, otras fuerzas que sacaban la nave de su curso; corrientes submarinas que hacía necesaria esa corrección diaria.

Nuevamente sigo comparando esto con el Ministerio. Las fuerzas del mal están tratando cada día de desviar nuestro rumbo.

Así como el oficial de navegación observa el sol y luego va y consulta con sus mapas, así tenemos que mirar a Jesús y consultar nuestro rumbo en la Palabra de Dios.

Aplico esto no sólo a individuos sino a movimientos que comienzan como movimientos de Dios, pero terminan como monumentos de hombres”. Libro: “La Restauración del Ministerio Bíblico” Pág. 96 y 97.

2. Caso de Uzías (2ª. Crónicas 26)

Uzías, rey de Judá

26 *Todo el pueblo de Judá tomó entonces a Uzías, que tenía dieciséis años, y lo proclamó rey en lugar de su padre Amasías. ² Y fue Uzías quien, después de la muerte del rey Amasías, reconstruyó la ciudad de Elat y la reintegró a Judá.*

³ *Uzías tenía dieciséis años cuando ascendió al trono, y reinó en Jerusalén cincuenta y dos años. Su madre era Jecolías, oriunda de Jerusalén. ⁴ Uzías hizo lo que agrada al SEÑOR, pues en todo siguió el buen ejemplo de su padre Amasías ⁵ y, mientras vivió Zacarías, quien lo instruyó en el temor de Dios, se empeñó en buscar al SEÑOR. Mientras Uzías buscó a Dios, Dios le dio prosperidad.*

⁶ *Uzías marchó contra los filisteos, y destruyó los muros de Gat, Jabnia y Asdod. Además, construyó ciudades en la región de Asdod, entre los filisteos. ⁷ Dios lo ayudó en su guerra contra los filisteos, contra los árabes que vivían en Gur Baal, y contra los meunitas. ⁸ Los amonitas fueron tributarios de Uzías, y este llegó a tener tanto poder que su fama se difundió hasta la frontera de Egipto.*

⁹ *Uzías también construyó y fortificó torres en Jerusalén, sobre las puertas de la Esquina y del Valle, y en el ángulo del muro. ¹⁰ Así mismo, construyó torres en el desierto y cavó un gran número de pozos, pues tenía mucho ganado en la llanura y en la meseta. Tenía también labradores y viñadores que trabajaban en las*

montañas y en los valles, pues era un amante de la agricultura.

¹¹ Uzías contaba con un ejército que salía a la guerra por escuadrones, de acuerdo con el censo hecho por el cronista Jeyel y por el oficial Maseías, bajo la dirección de Jananías, funcionario del rey. ¹² El total de los jefes de familia era de dos mil seiscientos, todos ellos guerreros valientes. ¹³ Bajo el mando de estos había un ejército bien entrenado, compuesto por trescientos siete mil quinientos soldados, que combatían con mucho valor para apoyar al rey en su lucha contra los enemigos. ¹⁴ A ese ejército Uzías lo dotó de escudos, lanzas, cascos, corazas, arcos y hondas. ¹⁵ Construyó en Jerusalén unas máquinas diseñadas por hombres ingeniosos, y las colocó en las torres y en las esquinas de la ciudad para disparar flechas y piedras de gran tamaño. Con la poderosa ayuda de Dios, Uzías llegó a ser muy poderoso y su fama se extendió hasta muy lejos.

¹⁶ Sin embargo, cuando aumentó su poder, Uzías se volvió arrogante, lo cual lo llevó a la desgracia. Se rebeló contra el SEÑOR, Dios de sus antepasados, y se atrevió a entrar en el templo del SEÑOR para quemar incienso en el altar. ¹⁷ Detrás de él entró el sumo sacerdote Azarías, junto con ochenta sacerdotes del SEÑOR, todos ellos hombres valientes, ¹⁸ quienes se le enfrentaron y le dijeron: «No corresponde a Su Majestad quemar el incienso al SEÑOR. Esta es función de los sacerdotes descendientes de Aarón, pues son ellos los que están consagrados para quemar el incienso. Salga usted ahora mismo del santuario, pues ha pecado, y así Dios el SEÑOR no va a honrarlo».

19 Esto enfureció a Uzías, quien tenía en la mano un incensario listo para ofrecer el incienso. Pero en ese mismo instante, allí en el templo del SEÑOR, junto al altar del incienso y delante de los sacerdotes, la frente se le cubrió de lepra. 20 Al ver que Uzías estaba leproso, el sumo sacerdote Azarías y los demás sacerdotes lo expulsaron de allí a toda prisa. Es más, él mismo se apresuró a salir, pues el SEÑOR lo había castigado.

21 El rey Uzías se quedó leproso hasta el día de su muerte. Tuvo que vivir aislado en su casa,^[a] y le prohibieron entrar en el templo del SEÑOR. Su hijo Jotán quedó a cargo del palacio y del gobierno del país.

22 Los demás acontecimientos del reinado de Uzías, desde el primero hasta el último, los escribió el profeta Isaías hijo de Amoz. 23 Cuando Uzías murió, fue sepultado con sus antepasados en un campo cercano al panteón de los reyes, pues padecía de lepra. Y su hijo Jotán lo sucedió en el trono.

a. Lo que hizo grande a Uzías v.4-5 (ver también v.6-15)

4 Uzías hizo lo que agrada al SEÑOR, pues en todo siguió el buen ejemplo de su padre Amasías ⁵ y, mientras vivió Zacarías, quien lo instruyó en el temor de Dios, se empeñó en

buscar al SEÑOR. Mientras Uzías buscó a Dios, Dios le dio prosperidad.

⁶ Uzías marchó contra los filisteos, y destruyó los muros de Gat, Jabnia y Asdod. Además, construyó ciudades en la región de Asdod, entre los filisteos. ⁷ Dios lo ayudó en su guerra contra los filisteos, contra los árabes que vivían en Gur Baal, y contra los meunitas. ⁸ Los amonitas fueron tributarios de Uzías, y este llegó a tener tanto poder que su fama se difundió hasta la frontera de Egipto.

6-15

⁹ Uzías también construyó y fortificó torres en Jerusalén, sobre las puertas de la Esquina y del Valle, y en el ángulo del muro. ¹⁰ Así mismo, construyó torres en el desierto y cavó un gran número de pozos, pues tenía mucho ganado en la llanura y en la meseta. Tenía también labradores y viñadores que trabajaban en las montañas y en los valles, pues era un amante de la agricultura.

¹¹ Uzías contaba con un ejército que salía a la guerra por escuadrones, de acuerdo con el censo hecho por el cronista Jeyel y por el oficial Maseías, bajo la dirección de Jananías, funcionario del rey. ¹² El total de los jefes de familia era de dos mil seiscientos, todos ellos guerreros valientes. ¹³ Bajo el mando de estos había un ejército bien entrenado, compuesto por trescientos siete mil quinientos soldados, que combatían con mucho valor para apoyar al rey en su lucha contra los enemigos. ¹⁴ A ese ejército Uzías lo dotó de escudos, lanzas, cascos, corazas, arcos y hondas. ¹⁵ Construyó en Jerusalén unas máquinas diseñadas por hombres ingeniosos, y

las colocó en las torres y en las esquinas de la ciudad para disparar flechas y piedras de gran tamaño. Con la poderosa ayuda de Dios, Uzías llegó a ser muy poderoso y su fama se extendió hasta muy lejos.

b. Lo que causó la ruina de Uzías v.16

¹⁶ Sin embargo, cuando aumentó su poder, Uzías se volvió arrogante, lo cual lo llevó a la desgracia. Se rebeló contra el SEÑOR, Dios de sus antepasados, y se atrevió a entrar en el templo del SEÑOR para quemar incienso en el altar.

3. La corrección del Profeta (Ezequiel 34:1-6) “Os habéis enseñoreado”

Pastores y ovejas

34 El SEÑOR me dirigió la palabra: ² «Hijo de hombre, profetiza contra los pastores de Israel; profetiza y adviérteles que así dice el SEÑOR omnipotente: “¡Ay de ustedes, pastores de Israel, que solo se cuidan a sí mismos! ¿Acaso los pastores no deben cuidar al rebaño? ³ Ustedes se beben la leche, se visten con la lana, y matan las ovejas más gordas, pero no cuidan del rebaño. ⁴ No fortalecen a la oveja débil, no cuidan de la enferma, ni curan a la herida; no van por la descarriada ni buscan a la perdida. Al contrario, tratan al rebaño con crueldad y violencia. ⁵ Por eso las ovejas se han dispersado: ¡por falta de pastor! Por eso están a merced de las fieras salvajes. ⁶ Mis ovejas andan descarriadas por montes y colinas, dispersas por

*toda la tierra, sin que nadie se preocupe por
buscarlas.*

4. Caso de Santiago y Juan (Marcos 10:42-43) (Jesús corrigiendo el rumbo)

*42 Así que Jesús los llamó y les dijo: —Como
ustedes saben, los que se consideran jefes de las
naciones oprimen a los súbditos, y los altos
oficiales abusan de su autoridad. 43 Pero entre
ustedes no debe ser así. Al contrario, el que
quiera hacerse grande entre ustedes deberá ser
su servidor,*

a. El modelo del mundo filtrándose en la Iglesia:

- Como un gobernante de una nación:
Se **“enseñorean”** “ejercen potestad”
- Como un administrador de empresa o
estilo gerencial.
- “Entre los paganos hay jefes” (V.P.)
- “Que se creen con derecho a gobernar
con tiranía”

b. El modelo según el Señor (corrección de rumbo)

“Pero no será así entre vosotros...”

“Pero entre ustedes no debe ser así” (V.P.)

“Al contrario...” (V.P.)

**5. La corrección del apóstol (1ª. Pedro 5:1-3)
“No como teniendo señorío...” – “ejemplos”**

Exhortación a los ancianos y a los jóvenes

5 *A los ancianos que están entre ustedes, yo, que soy anciano como ellos, testigo de los sufrimientos de Cristo y partícipe con ellos de la gloria que se ha de revelar, les ruego esto: ² cuiden como pastores el rebaño de Dios que está a su cargo, no por obligación ni por ambición de dinero, sino con afán de servir, como Dios quiere. ³ No sean tiranos con los que están a su cuidado, sino sean ejemplos para el rebaño.*

El propósito de lo que sigue es que también corriamos nuestro rumbo a tiempo.

**MODELO PASTORAL DE ABEL
Gén. 4:1-4 – Heb. 11:4**

Génesis 4:1-4

4 *Conoció Adán a su mujer Eva, la cual concibió y dio a luz a Caín, y dijo: Por voluntad de Jehová he adquirido^{al} varón. ² Después dio a luz a su hermano Abel. Y Abel fue pastor de ovejas, y Caín fue labrador de la tierra. ³ Y*

aconteció andando el tiempo, que Caín trajo del fruto de la tierra una ofrenda a Jehová. ⁴Y Abel trajo también de los primogénitos de sus ovejas, de lo más gordo de ellas. Y miró Jehová con agrado a Abel y a su ofrenda;

Hebreos 11:4

⁴Por la fe Abel ofreció a Dios más excelente sacrificio que Caín, por lo cual alcanzó testimonio de que era justo, dando Dios testimonio de sus ofrendas; y muerto, aún habla por ella.

1. Era un pastor 4:2

²Después dio a luz a su hermano Abel. Y Abel fue pastor de ovejas, y Caín fue labrador de la tierra.

- 2. Ofreció lo mejor de sí y de su trabajo para Dios. “Lo más gordo de ellas” v.4 (lo excelente Heb.11:4)**
“...con agrado a Abel y a su ofrenda” v.4

⁴Por la fe Abel ofreció a Dios más excelente sacrificio que Caín, por lo cual alcanzó testimonio de que era justo, dando Dios testimonio de sus ofrendas; y muerto, aún habla por ella.

a. Calidad de persona

b. Calidad de ministerio (2 Cor. 6:3-10)

³No damos a nadie ninguna ocasión de tropiezo, para que nuestro ministerio no sea vituperado; ⁴antes bien, nos recomendamos

*en todo como ministros de Dios, en mucha
paciencia, en tribulaciones, en necesidades,
en angustias; ⁵ en azotes, en cárceles, en
tumultos, en trabajos, en desvelos, en
ayunos; ⁶ en pureza, en ciencia, en
longanimidad, en bondad, en el Espíritu
Santo, en amor sincero, ⁷ en palabra de
verdad, en poder de Dios, con armas de
justicia a diestra y a siniestra; ⁸ por honra y
por deshonra, por mala fama y por buena
fama; como engañadores, pero
veraces; ⁹ como desconocidos, pero bien
conocidos; como moribundos, más he aquí
vivimos; como castigados, mas no
muertos; ¹⁰ como entristecidos, mas siempre
gozosos; como pobres, más enriqueciendo a
muchos; como no teniendo nada, más
poseyéndolo todo.*

- A pesar de las situaciones al interior del
Ministerio 6:4

*⁴ antes bien, nos recomendamos en todo
como ministros de Dios, en mucha
paciencia, en tribulaciones, en necesidades,
en angustias*

- A pesar de aquellas cosas que vienen desde
afuera 6:5 (a)

(a) *en azotes, en cárceles, en tumultos,*

- A pesar de aquellas cosas que salen del
Ministerio en sí 6:5 (b)

(b) *en trabajos, en desvelos, en ayunos*

- Por lo que somos o debemos ser 6:6

⁶ en pureza, en ciencia, en longanimidad, en bondad, en el Espíritu Santo, en amor sincero

- Por lo que debemos hacer 6:7

⁷ en palabra de verdad, en poder de Dios, con armas de justicia a diestra y a siniestra

- A pesar de las paradojas del Ministerio 6:8-10

8 por honra y por deshonra, por mala fama y por buena fama; como engañadores, pero veraces; 9 como desconocidos, pero bien conocidos; como moribundos, más he aquí vivimos; como castigados, mas no muertos; 10 como entristecidos, mas siempre gozosos; como pobres, más enriqueciendo a muchos; como no teniendo nada, más poseyéndolo todo.

3. No se promocionó a sí mismo

- a. Su meta personal era agradar a Dios 11:4
“Ofreció a Dios el más excelente sacrificio”
- b. Dios le promocionó
“Dando Dios testimonio”
- c. Su vida y trabajo hablan hoy
“Muerto, aún habla por ella”

MODELO PASTORAL DE

JOSÉ

1. Era un pastor. Génesis 37:2

“Esta es la historia...”

“Apacentaba las ovejas”

² Esta es la historia de la familia de Jacob: José, siendo de edad de diecisiete años, apacentaba las ovejas con sus hermanos; y el joven estaba con los hijos de Bilha y con los hijos de Zilpa, mujeres de su padre; e informaba José a su padre la mala fama de ellos.

2. Era un soñador y visionario 37:5,9,19

⁵ Y soñó José un sueño, y lo contó a sus hermanos; y ellos llegaron a aborrecerle más todavía.

⁹ Soñó aun otro sueño, y lo contó a sus hermanos, diciendo: He aquí que he soñado otro sueño, y he aquí que el sol y la luna y once estrellas se inclinaban a mí.

¹⁹ Y dijeron el uno al otro: He aquí viene el soñador.

3. Dispuesto para los requerimientos del Padre 37:13

“Heme aquí”

¹³ Y dijo Israel a José: Tus hermanos apacientan las ovejas en Siquem: ven, y te enviaré a ellos. Y él respondió: Heme aquí.

4. Buscador de sus hermanos 37:16-17

16 José respondió: Busco a mis hermanos; te ruego que me muestres dónde están apacentando. 17 Aquel hombre respondió: Ya se han ido de aquí; y yo les oí decir: Vamos a Dotán. Entonces José fue tras de sus hermanos, y los halló en Dotán.

A pesar de las actitudes de sus hermanos:

- Le aborrecían 37:4

Y viendo sus hermanos que su padre lo amaba más que a todos sus hermanos, le aborrecían, y no podían hablarle pacíficamente.

- Le tenían envidia 37:11

¹¹ Y sus hermanos le tenían envidia, más su padre meditaba en esto.

- Le echaron en un pozo 37:24

²⁴ y le tomaron y le echaron en la cisterna; pero la cisterna estaba vacía, no había en ella agua.

- Le vendieron 37:27

²⁷ Venid, y vendámosle a los ismaelitas, y no sea nuestra mano sobre él; porque él es nuestro hermano, nuestra propia carne. Y sus hermanos convinieron con él.

5. Integro

- En el trato con sus hermanos 37:15-17

¹⁵ Y lo halló un hombre, andando él errante por el campo, y le preguntó aquel hombre, diciendo: ¿Qué buscas? ¹⁶ José respondió: Busco a mis hermanos; te ruego que me muestres dónde están apacentando. ¹⁷ Aquel hombre respondió: Ya se han ido de aquí; y yo les oí decir: Vamos a Dotán. Entonces José fue tras de sus hermanos, y los halló en Dotán.

- En el manejo o uso del poder 39:1-6

Llevado, pues, José a Egipto, Potifar oficial de Faraón, capitán de la guardia, varón egipcio, lo compró de los ismaelitas que lo habían llevado allá. ² Mas Jehová estaba con José, y fue varón próspero; y estaba en la casa de su amo el egipcio. ³ Y vio su amo que Jehová estaba con él, y que todo lo que él hacía, Jehová lo hacía prosperar en su mano. ⁴ Así halló José gracia en sus ojos, y le servía; y él le hizo mayordomo de su casa y entregó en su poder todo lo que tenía. ⁵ Y aconteció que desde cuando le dio el encargo de su casa y de todo lo que tenía, Jehová bendijo la casa del egipcio a causa de José, y la bendición de Jehová estaba sobre todo lo que tenía, así en casa como en el campo. ⁶ Y dejó todo lo que tenía en mano de José, y con él no se preocupaba de cosa alguna sino del pan que comía. Y era José de hermoso semblante y bella presencia.

- En el manejo de sus cualidades físicas 39:6

⁶ Y dejó todo lo que tenía en mano de José, y con él no se preocupaba de cosa alguna

sino del pan que comía. Y era José de hermoso semblante y bella presencia.

- En el manejo de las tentaciones 39:7-21

⁷ Aconteció después de esto, que la mujer de su amo puso sus ojos en José, y dijo: Duerme conmigo. ⁸ Y él no quiso, y dijo a la mujer de su amo: He aquí que mi señor no se preocupa conmigo de lo que hay en casa, y ha puesto en mi mano todo lo que tiene. ⁹ No hay otro mayor que yo en esta casa, y ninguna cosa me ha reservado sino a ti, por cuanto tú eres su mujer; ¿cómo, pues, haría yo este grande mal, y pecaría contra Dios? ¹⁰ Hablando ella a José cada día, y no escuchándola él para acostarse al lado de ella, para estar con ella, ¹¹ aconteció que entró él un día en casa para hacer su oficio, y no había nadie de los de casa allí. ¹² Y ella lo asió por su ropa, diciendo: Duerme conmigo. Entonces él dejó su ropa en las manos de ella, y huyó y salió. ¹³ Cuando vio ella que le había dejado su ropa en sus manos, y había huido fuera, ¹⁴ llamó a los de casa, y les habló diciendo: Mirad, nos ha traído un hebreo para que hiciese burla de nosotros. Vino él a mí para dormir conmigo, y yo di grandes voces; ¹⁵ y viendo que yo alzaba la voz y gritaba, dejó junto a mí su ropa, y huyó y salió. ¹⁶ Y ella puso junto a sí la ropa de José, hasta que vino su señor a su casa. ¹⁷ Entonces le habló ella las mismas

palabras, diciendo: El siervo hebreo que nos trajiste, vino a mí para deshonrarme. ¹⁸ Y cuando yo alcé mi voz y grité, él dejó su ropa junto a mí y huyó fuera. ¹⁹ Y sucedió que cuando oyó el amo de José las palabras que su mujer le hablaba, diciendo: Así me ha tratado tu siervo, se encendió su furor. ²⁰ Y tomó su amo a José, y lo puso en la cárcel, donde estaban los presos del rey, y estuvo allí en la cárcel. ²¹ Pero Jehová estaba con José y le extendió su misericordia, y le dio gracia en los ojos del jefe de la cárcel.

- En el manejo de responsabilidades 39:2-6; 39:22-23

² Mas Jehová estaba con José, y fue varón próspero; y estaba en la casa de su amo el egipcio. ³ Y vio su amo que Jehová estaba con él, y que todo lo que él hacía, Jehová lo hacía prosperar en su mano. ⁴ Así halló José gracia en sus ojos, y le servía; y él le hizo mayordomo de su casa y entregó en su poder todo lo que tenía. ⁵ Y aconteció que desde cuando le dio el encargo de su casa y de todo lo que tenía, Jehová bendijo la casa del egipcio a causa de José, y la bendición de Jehová estaba sobre todo lo que tenía, así en casa como en el campo. ⁶ Y dejó todo lo que tenía en mano de José, y con él no se preocupaba de cosa alguna sino del pan que comía. Y era José de hermoso semblante y bella presencia.

39: 22-23

22 Y el jefe de la cárcel entregó en mano de José el cuidado de todos los presos que había en aquella prisión; todo lo que se hacía allí, él lo hacía. 23 No necesitaba atender el jefe de la cárcel cosa alguna de las que estaban al cuidado de José, porque Jehová estaba con José, y lo que él hacía, Jehová lo prosperaba.

6. Seguro:

- De su comunión con Dios y de los dones que el Espíritu le había dado 40:1-23; 41:1-36

Aconteció después de estas cosas, que el copero del rey de Egipto y el panadero delinquieron contra su señor el rey de Egipto. ² Y se enojó Faraón contra sus dos oficiales, contra el jefe de los coperos y contra el jefe de los panaderos, ³ y los puso en prisión en la casa del capitán de la guardia, en la cárcel donde José estaba preso. ⁴ Y el capitán de la guardia encargó de ellos a José, y él les servía; y estuvieron días en la prisión. ⁵ Y ambos, el copero y el panadero del rey de Egipto, que estaban arrestados en la prisión, tuvieron un sueño, cada uno su propio sueño en una misma noche, cada uno con su propio significado. ⁶ Vino a ellos José por la mañana, y los miró, y he aquí que estaban tristes. ⁷ Y él preguntó a aquellos oficiales de Faraón, que estaban con él en la prisión de la casa de su señor, diciendo: ¿Por qué parecen hoy mal vuestros semblantes? ⁸ Ellos le dijeron: Hemos tenido un sueño, y no hay quien lo interprete. Entonces les dijo José: ¿No son de Dios las interpretaciones? Contádmelo

ahora. ⁹ Entonces el jefe de los coperos contó su sueño a José, y le dijo: Yo soñaba que veía una vid delante de mí, ¹⁰ y en la vid tres sarmientos; y ella como que brotaba, y arrojaba su flor, viniendo a madurar sus racimos de uvas. ¹¹ Y que la copa de Faraón estaba en mi mano, y tomaba yo las uvas y las exprimía en la copa de Faraón, y daba yo la copa en mano de Faraón. ¹² Y le dijo José: Esta es su interpretación: los tres sarmientos son tres días. ¹³ Al cabo de tres días levantará Faraón tu cabeza, y te restituirá a tu puesto, y darás la copa a Faraón en su mano, como solías hacerlo cuando eras su copero. ¹⁴ Acuérdate, pues, de mí cuando tengas ese bien, y te ruego que uses conmigo de misericordia, y hagas mención de mí a Faraón, y me saques de esta casa. ¹⁵ Porque fui hurtado de la tierra de los hebreos; y tampoco he hecho aquí por qué me pusiesen en la cárcel. ¹⁶ Viendo el jefe de los panaderos que había interpretado para bien, dijo a José: También yo soñé que veía tres canastillos blancos sobre mi cabeza. ¹⁷ En el canastillo más alto había de toda clase de manjares de pastelería para Faraón; y las aves las comían del canastillo de sobre mi cabeza. ¹⁸ Entonces respondió José, y dijo: Esta es su interpretación: Los tres canastillos tres días son. ¹⁹ Al cabo de tres días quitará Faraón tu cabeza de sobre ti, y te hará colgar en la horca, y las aves comerán tu carne de sobre ti. ²⁰ Al tercer día, que era el día del cumpleaños de Faraón, el rey hizo banquete a todos sus sirvientes; y alzó la cabeza del jefe de los coperos, y la cabeza del jefe de los

panaderos, entre sus servidores. ²¹ E hizo volver a su oficio al jefe de los coperos, y dio este la copa en mano de Faraón. ²² Mas hizo ahorcar al jefe de los panaderos, como lo había interpretado José. ²³ Y el jefe de los coperos no se acordó de José, sino que le olvidó.

41:1-36

Aconteció que pasados dos años tuvo Faraón un sueño. Le parecía que estaba junto al río; ² y que del río subían siete vacas, hermosas a la vista, y muy gordas, y pacían en el prado. ³ Y que tras ellas subían del río otras siete vacas de feo aspecto y enjutas de carne, y se pararon cerca de las vacas hermosas a la orilla del río; ⁴ y que las vacas de feo aspecto y enjutas de carne devoraban a las siete vacas hermosas y muy gordas. Y despertó Faraón. ⁵ Se durmió de nuevo, y soñó la segunda vez: Que siete espigas llenas y hermosas crecían de una sola caña, ⁶ y que después de ellas salían otras siete espigas menudas y abatidas del viento solano; ⁷ y las siete espigas menudas devoraban a las siete espigas gruesas y llenas. Y despertó Faraón, y he aquí que era sueño. ⁸ Sucedió que por la mañana estaba agitado su espíritu, y envió e hizo llamar a todos los magos de Egipto, y a todos sus sabios; y les contó Faraón sus sueños, mas no había quien los pudiese interpretar a Faraón. ⁹ Entonces el jefe de los coperos habló a Faraón, diciendo: Me acuerdo hoy de mis faltas. ¹⁰ Cuando

Faraón se enojó contra sus siervos, nos echó a la prisión de la casa del capitán de la guardia a mí y al jefe de los panaderos. ¹¹ Y él y yo tuvimos un sueño en la misma noche, y cada sueño tenía su propio significado. ¹² Estaba allí con nosotros un joven hebreo, siervo del capitán de la guardia; y se lo contamos, y él nos interpretó nuestros sueños, y declaró a cada uno conforme a su sueño. ¹³ Y aconteció que como él nos los interpretó, así fue: yo fui restablecido en mi puesto, y el otro fue colgado. ¹⁴ Entonces Faraón envió y llamó a José. Y lo sacaron apresuradamente de la cárcel, y se afeitó, y mudó sus vestidos, y vino a Faraón. ¹⁵ Y dijo Faraón a José: Yo he tenido un sueño, y no hay quien lo interprete; mas he oído decir de ti, que oyes sueños para interpretarlos. ¹⁶ Respondió José a Faraón, diciendo: No está en mí; Dios será el que dé respuesta propicia a Faraón. ¹⁷ Entonces Faraón dijo a José: En mi sueño me parecía que estaba a la orilla del río; ¹⁸ y que del río subían siete vacas de gruesas carnes y hermosa apariencia, que pacían en el prado. ¹⁹ Y que otras siete vacas subían después de ellas, flacas y de muy feo aspecto; tan extenuadas, que no he visto otras semejantes en fealdad en toda la tierra de Egipto. ²⁰ Y las vacas flacas y feas devoraban a las siete primeras vacas gordas; ²¹ y estas entraban en sus entrañas, mas no se conocía que hubiesen entrado, porque la apariencia de las flacas era aún mala, como al principio. Y yo desperté. ²² Vi también soñando, que siete espigas crecían en una misma caña, llenas y hermosas. ²³ Y

que otras siete espigas menudas, marchitas, abatidas del viento solano, crecían después de ellas; ²⁴ y las espigas menudas devoraban a las siete espigas hermosas; y lo he dicho a los magos, mas no hay quien me lo interprete. ²⁵ Entonces respondió José a Faraón: El sueño de Faraón es uno mismo; Dios ha mostrado a Faraón lo que va a hacer. ²⁶ Las siete vacas hermosas siete años son; y las espigas hermosas son siete años: el sueño es uno mismo. ²⁷ También las siete vacas flacas y feas que subían tras ellas, son siete años; y las siete espigas menudas y marchitas del viento solano, siete años serán de hambre. ²⁸ Esto es lo que respondo a Faraón. Lo que Dios va a hacer, lo ha mostrado a Faraón. ²⁹ He aquí vienen siete años de gran abundancia en toda la tierra de Egipto. ³⁰ Y tras ellos seguirán siete años de hambre; y toda la abundancia será olvidada en la tierra de Egipto, y el hambre consumirá la tierra. ³¹ Y aquella abundancia no se echará de ver, a causa del hambre siguiente la cual será gravísima. ³² Y el suceder el sueño a Faraón dos veces, significa que la cosa es firme de parte de Dios, y que Dios se apresura a hacerla. ³³ Por tanto, provéase ahora Faraón de un varón prudente y sabio, y póngalo sobre la tierra de Egipto. ³⁴ Haga esto Faraón, y ponga gobernadores sobre el país, y quínte la tierra de Egipto en los siete años de la abundancia. ³⁵ Y junten toda la provisión de estos buenos años que vienen, y recojan el trigo bajo la mano de Faraón para mantenimiento de las ciudades; y guárdenlo. ³⁶ Y esté aquella provisión en

depósito para el país, para los siete años de hambre que habrá en la tierra de Egipto; y el país no perecerá de hambre.

- En el manejo del éxito según los principios de Dios 41:37-46

³⁷ El asunto pareció bien a Faraón y a sus siervos, ³⁸ y dijo Faraón a sus siervos: ¿Acaso hallaremos a otro hombre como este, en quien esté el espíritu de Dios? ³⁹ Y dijo Faraón a José: Pues que Dios te ha hecho saber todo esto, no hay entendido ni sabio como tú. ⁴⁰ Tú estarás sobre mi casa, y por tu palabra se gobernará todo mi pueblo; solamente en el trono seré yo mayor que tú. ⁴¹ Dijo además Faraón a José: He aquí yo te he puesto sobre toda la tierra de Egipto. ⁴² Entonces Faraón quitó su anillo de su mano, y lo puso en la mano de José, y lo hizo vestir de ropas de lino finísimo, y puso un collar de oro en su cuello; ⁴³ y lo hizo subir en su segundo carro, y pregonaron delante de él: ¡Doblad la rodilla!;^[u] y lo puso sobre toda la tierra de Egipto. ⁴⁴ Y dijo Faraón a José: Yo soy Faraón; y sin ti ninguno alzaré su mano ni su pie en toda la tierra de Egipto. ⁴⁵ Y llamó Faraón el nombre de José, Zafnat-panea; y le dio por mujer a Asenat, hija de Potifera sacerdote de On. Y salió José por toda la tierra de Egipto. ⁴⁶ Era José de edad de treinta años cuando fue presentado delante de Faraón rey de Egipto; y salió José de delante de Faraón, y recorrió toda la tierra de Egipto.

- En la administración 41:47-57

⁴⁷ En aquellos siete años de abundancia la tierra produjo a montones. ⁴⁸ Y él reunió todo el alimento de los siete años de abundancia que hubo en la tierra de Egipto, y guardó alimento en las ciudades, poniendo en cada ciudad el alimento del campo de sus alrededores. ⁴⁹ Recogió José trigo como arena del mar, mucho en extremo, hasta no poderse contar, porque no tenía número. ⁵⁰ Y nacieron a José dos hijos antes que viniese el primer año del hambre, los cuales le dio a luz Asenat, hija de Potifera sacerdote de On. ⁵¹ Y llamó José el nombre del primogénito, Manasés;^[b] porque dijo: Dios me hizo olvidar todo mi trabajo, y toda la casa de mi padre. ⁵² Y llamó el nombre del segundo, Efraín;^[c] porque dijo: Dios me hizo fructificar en la tierra de mi aflicción.

⁵³ Así se cumplieron los siete años de abundancia que hubo en la tierra de Egipto. ⁵⁴ Y comenzaron a venir los siete años del hambre, como José había dicho; y hubo hambre en todos los países, mas en toda la tierra de Egipto había pan. ⁵⁵ Cuando se sintió el hambre en toda la tierra de Egipto, el pueblo clamó a Faraón por pan. Y dijo Faraón a todos los egipcios: Id a José, y haced lo que él os dijere. ⁵⁶ Y el hambre estaba por toda la extensión del país. Entonces abrió José todo granero donde había, y vendía a los egipcios; porque había crecido el hambre en la tierra de Egipto. ⁵⁷ Y de toda la tierra venían a Egipto para comprar de José,

porque por toda la tierra había crecido el hambre.

7. Sensible

- 40:7

Y él preguntó a aquellos oficiales de Faraón, que estaban con él en la prisión de la casa de su señor, diciendo: ¿Por qué parecen hoy mal vuestros semblantes?

- 42:8

José, pues, conoció a sus hermanos; pero ellos no le conocieron.

- 43:30; 45:1-2

Entonces José se apresuró, porque se conmovieron sus entrañas a causa de su hermano, y buscó dónde llorar; y entró en su cámara, y lloró allí.

45:1-2

No podía ya José contenerse delante de todos los que estaban al lado suyo, y clamó: Haced salir de mi presencia a todos. Y no quedó nadie con él, al darse a conocer José a sus hermanos. ² Entonces se dio a llorar a gritos; y oyeron los egipcios, y oyó también la casa de Faraón.

8. Hombre de paz:

- 45:7-9, 24

⁷ Y Dios me envió delante de vosotros, para preservaros posteridad sobre la tierra, y para daros vida por medio de gran

liberación. ⁸ Así, pues, no me enviasteis acá vosotros, sino Dios, que me ha puesto por padre de Faraón y por señor de toda su casa, y por gobernador en toda la tierra de Egipto. ⁹ Daos prisa, id a mi padre y decidle: Así dice tu hijo José: Dios me ha puesto por señor de todo Egipto; ven a mí, no te detengas.

²⁴ Y despidió a sus hermanos, y ellos se fueron. Y él les dijo: No riñáis por el camino.

MODELO ELISEO Y ELIAS

1. Seguridad del llamado de Dios al Ministerio.

Dios le dio la orden a Elías de ungir a tres personas: 1Reyes 19:15-18

¹⁴ Él respondió:

—Me consume mi amor por ti, Señor Dios Todopoderoso. Los israelitas han rechazado tu pacto, han derribado tus altares, y a tus profetas los han matado a filo de espada. Yo soy el único que ha quedado con vida, ¡y ahora quieren matarme a mí también!

¹⁵ El Señor le dijo:

—Regresa por el mismo camino y ve al desierto de Damasco. Cuando llegues allá, unge a Jazael como rey de Siria, ¹⁶ y a Jehú hijo de Nimsi como rey de Israel; unge también a Eliseo hijo de Safat, de Abel Mejolá, para que te suceda como profeta. ¹⁷ Jehú dará muerte a cualquiera

que escape de la espada de Jazael, y Eliseo dará muerte a cualquiera que escape de la espada de Jehú. ¹⁸ Sin embargo, yo preservaré a siete mil israelitas que no se han arrodillado ante Baal ni lo han besado.

- 1 Reyes 19:19 “Halló a Elíseo”
- Echó sobre él su mano (Investidura del oficio profético)

¹⁹ Partiendo él de allí, halló a Eliseo hijo de Safat, que araba con doce yuntas delante de sí, y él tenía la última. Y pasando Elías por delante de él, echó sobre él su manto.

Manto: era la prenda de vestir mas importante de una persona. Tenia múltiples usos. Se podía usar para protegerse del clima, para dormir, para sentarse y como maleta. También podría utilizarse como garantía por una deuda o romperse en señal de lamento.

Elías hecho su manto sobre los hombros de Eliseo para mostrar que el seria su sucesor.

Tiempo después, cuando finalizó el cambio de autoridad, Elías le dejó su manto a Eliseo. (2 Reyes 2:11-14)

¹¹ Iban caminando y conversando cuando, de pronto, los separó un carro de fuego con caballos de fuego, y Elías subió al cielo en medio de un torbellino. ¹² Eliseo, viendo lo que pasaba, se puso a gritar: «¡Padre mío, padre mío, carro y fuerza conductora de Israel!» Pero no volvió a verlo.

Entonces agarró su ropa y la rasgó en dos. ¹³ Luego recogió el manto que se le había caído a Elías y, regresando a la orilla del Jordán, ¹⁴ golpeó el agua con el manto y exclamó: «¿Dónde está el Señor, el Dios de Elías?» En cuanto golpeó el agua, el río se partió en dos, y Eliseo cruzó.”

2. Disponibilidad para estar bajo la autoridad de alguien

- 1 Reyes 19:20-21
- “Corriendo en pos de Elías” se levantó y fue tras Elías y servía. (Lucas 9: 61-62)

²⁰ Entonces dejando él los bueyes, vino corriendo en pos de Elías, y dijo: Te ruego que me dejes besar a mi padre y a mi madre, y luego te seguiré. Y él le dijo: Ve, vuelve; ¿qué te he hecho yo? ²¹ Y se volvió, y tomó un par de bueyes y los mató, y con el arado de los bueyes coció la carne, y la dio al pueblo para que comiesen. Después se levantó y fue tras Elías, y le servía.

Entrega de los bueyes:

- Que Eliseo matara sus bueyes indicaba que su compromiso de seguir a Elías era serio.
- Sin ellos, no podía regresar a su vida como rico agricultor
- Esta comida era mas que una celebración entre agricultores,

- Era una ofrenda de agradecimiento a Dios, quien había elegido a Eliseo para que fuera su profeta.

Lucas 9:61-62

61 Entonces también dijo otro: Te seguiré, Señor; pero déjame que me despida primero de los que están en mi casa. 62 Y Jesús le dijo: Ninguno que poniendo su mano en el arado mira hacia atrás, es apto para el reino de Dios.

3. Aceptar ser el segundo y no el primero y así recibir formación en el camino (Gilgal – Betel – Jericó – Jordán)
 - 2 Reyes 2:1-8
 - “Elías venía con Elíseo”
 - “Quédate” “no te dejaré” – nuevas oportunidades de aprender.
¿Qué reacción hubiese tomado yo? ¿Era una prueba de Elías? Gilgal...Jordán: niveles de preparación

Eliseo sucede a Elías

2 Aconteció que cuando quiso Jehová alzar a Elías en un torbellino al cielo, Elías venía con Eliseo de Gilgal. 2 Y dijo Elías a Eliseo: Quédate ahora aquí, porque Jehová me ha enviado a Bet-el. Y Eliseo dijo: Vive Jehová, y vive tu alma, que no te dejaré.

Descendieron, pues, a Bet-el. ³ Y saliendo a Eliseo los hijos de los profetas que estaban en Bet-el, le dijeron: ¿Sabes que Jehová te quitará hoy a tu señor de sobre ti? Y él dijo: Sí, yo lo sé; callad.

⁴ Y Elías le volvió a decir: Eliseo, quédate aquí ahora, porque Jehová me ha enviado a Jericó. Y él dijo: Vive Jehová, y vive tu alma, que no te dejaré. Vinieron, pues, a Jericó. ⁵ Y se acercaron a Eliseo los hijos de los profetas que estaban en Jericó, y le dijeron: ¿Sabes que Jehová te quitará hoy a tu señor de sobre ti? Él respondió: Sí, yo lo sé; callad.

⁶ Y Elías le dijo: Te ruego que te quedes aquí, porque Jehová me ha enviado al Jordán. Y él dijo: Vive Jehová, y vive tu alma, que no te dejaré. Fueron, pues, ambos. ⁷ Y vinieron cincuenta varones de los hijos de los profetas, y se pararon delante a lo lejos; y ellos dos se pararon junto al Jordán. ⁸ Tomando entonces Elías su manto, lo dobló, y golpeó las aguas, las cuales se apartaron a uno y a otro lado, y pasaron ambos por lo seco.

“los hijos de los profetas” de Bet-el formaban un tipo de escuela, es decir un conjunto de discípulos de un profeta reconocido como Elías o Eliseo. Estos grupos de profetas ubicados a lo largo de la nación, ayudaban a detener la decadencia espiritual y moral que había comenzado bajo el gobierno de Jeroboan. Los estudiantes en Bet-el fueron testigos oculares de la sucesión del ministerio profético de Elías y Eliseo.

Ver.8. el Manto de Elías era un símbolo de su autoridad como profeta.

4. Estar dispuesto no sólo a tomar el manto sino tener también al Dios del manto.

- v.13 “Alzó luego el manto de Elías”

¹³ Alzó luego el manto de Elías que se le había caído, y volvió, y se paró a la orilla del Jordán.

- v.14 “Y tomó el manto de Elías”

¹⁴ Y tomando el manto de Elías que se le había caído, golpeó las aguas, y dijo: ¿Dónde está Jehová, el Dios de Elías? Y así que hubo golpeado del mismo modo las aguas, se apartaron a uno y a otro lado, y pasó Eliseo.

“¿Dónde está Jehová, el Dios de Elías?

“Golpeando del mismo modo...”
pasó Eliseo

NOTA: ¿Por qué Elías dejó a Eliseo del otro lado del Jordán?

5. Ganar la autoridad ante los demás v.15-16 “No imponer la autoridad”

¹⁵ Viéndole los hijos de los profetas que estaban en Jericó al otro lado, dijeron: El

espíritu de Elías reposó sobre Eliseo. Y vinieron a recibirle, y se postraron delante de él. ¹⁶ Y dijeron: He aquí hay con tus siervos cincuenta varones fuertes; vayan ahora y busquen a tu señor; quizá lo ha levantado el Espíritu de Jehová, y lo ha echado en algún monte o en algún valle. Y él les dijo: No enviéis.

6. Requiere tiempo y dedicación.

Versículo 9: *Al cruzar, Elías le preguntó a Eliseo:*

—¿Qué quieres que haga por ti antes de que me separen de tu lado?

—Te pido que sea yo el heredero de tu espíritu por partida doble^[a] —respondió Eliseo.

Deuteronomio 21:17 nos ayuda a entender la petición de Eliseo:

Según la costumbre, el hijo mayor debía recibir una parte doble de la herencia del padre. Genesis 25:31

¹⁷ Más bien, reconocerá a este como el primogénito, y le dará una doble porción de sus posesiones. Ese hijo es el primer fruto de su vigor, y a él le pertenece el derecho de primogenitura.

³¹ —Véndeme primero tus derechos de hijo mayor —le respondió Jacob.

Eliseo pedía ser el sucesor o heredero de Elías, o sea que el continuara el trabajo de Elías como líder de los profetas.

Sin embargo la respuesta a esta petición le pertenecía a Dios.

Lo único que Elías le dijo a Eliseo fue como saber si su petición le había sido concedida.

Conclusión:

- Dios le concede la petición a Eliseo porque sus intenciones eran puras
- Su objetivo no era ser mejor o mas poderoso que Elías, sino lograr mas para Dios
- Si nuestras intenciones son puras, no hay que tener miedo de pedir grandes cosas a Dios
- Cuando le pedimos que nos conceda mas poder y habilidad tenemos que examinar nuestro corazón y eliminar las motivaciones egoístas.
- Si deseamos la ayuda del Espíritu Santo , debemos estar dispuestos a solicitarla.

Modelo Bernabé

Podemos ver en este modelo cómo Bernabé discipuló a Pablo y a otros líderes. El ejemplo de Bernabé fue de gran influencia en la vida de Pablo y debe serlo en nuestras vidas también.

Este estudio nos presentará a Bernabé y su ministerio.

Una primera visión de su liderazgo:

- Bernabé es hijo de consolación, generoso, un buen hombre, muy amable y apacible. Hechos 4.36,37

36 Entonces José, a quien los apóstoles pusieron por sobrenombre Bernabé (que traducido es, Hijo de consolación), levita, natural de Chipre, 37 como tenía una heredad, la vendió y trajo el precio y lo puso a los pies de los apóstoles.

- Bernabé ayuda a Saulo. Es valiente. Hechos 9.26-29.

26 Cuando llegó a Jerusalén, trataba de juntarse con los discípulos; pero todos le tenían miedo, no creyendo que fuese discípulo. 27 Entonces Bernabé, tomándole, lo trajo a los apóstoles, y les contó cómo Saulo había visto en el camino al Señor, el cual le había hablado, y cómo en Damasco había hablado valerosamente en el nombre de Jesús. 28 Y estaba con ellos en Jerusalén; y entraba y salía, 29 y hablaba denodadamente en el nombre del Señor, y disputaba con los griegos; pero estos procuraban matarle.

- **Bernabé es un buen hombre. Hechos 11.22-24**

22 Llegó la noticia de estas cosas a oídos de la iglesia que estaba en Jerusalén; y enviaron a Bernabé que fuese hasta Antioquía. 23 Este, cuando llegó, y vio la gracia de Dios, se regocijó, y exhortó a todos a que con propósito de corazón permaneciesen fieles al Señor. 24 Porque era varón bueno, y lleno del Espíritu Santo y de fe. Y una gran multitud fue agregada al Señor.

- **Bernabé es de aliento y estímulo para Saulo. Hechos 11.25,26**

25 Después fue Bernabé a Tarso para buscar a Saulo; y hallándole, le trajo a Antioquía. 26 Y se congregaron allí todo un año con la iglesia, y enseñaron a mucha gente; y a los discípulos se les llamó cristianos por primera vez en Antioquía.

- **Saulo y Bernabé salen al primer viaje misionero. Hec.13.1-3**

Había entonces en la iglesia que estaba en Antioquía, profetas y maestros: Bernabé, Simón el que se llamaba Niger, Lucio de Cirene, Manaén el que se había criado junto con Herodes el tetrarca, y Saulo. 2 Ministrando estos al Señor, y ayunando, dijo el Espíritu Santo: Apartadme a Bernabé y a Saulo para la obra a que los he llamado. 3 Entonces, habiendo ayunado y orado, les impusieron las manos y los despidieron.

- **Juan Marcos los acompaña y luego se aparta. Hechos 13.5,13**

⁵ Y llegados a Salamina, anunciaban la palabra de Dios en las sinagogas de los judíos. Tenían también a Juan de ayudante. ⁶ Y habiendo atravesado toda la isla hasta Pafos, hallaron a cierto mago, falso profeta, judío, llamado Barjesús, ⁷ que estaba con el procónsul Sergio Paulo, varón prudente. Este, llamando a Bernabé y a Saulo, deseaba oír la palabra de Dios. ⁸ Pero les resistía Elimas, el mago (pues así se traduce su nombre), procurando apartar de la fe al procónsul. ⁹ Entonces Saulo, que también es Pablo, lleno del Espíritu Santo, fijando en él los ojos, ¹⁰ dijo: ¡Oh, lleno de todo engaño y de toda maldad, hijo del diablo, enemigo de toda justicia! ¿No cesarás de trastornar los caminos rectos del Señor? ¹¹ Ahora, pues, he aquí la mano del Señor está contra ti, y serás ciego, y no verás el sol por algún tiempo. E inmediatamente cayeron sobre él oscuridad y tinieblas; y andando alrededor, buscaba quien le condujese de la mano. ¹² Entonces el procónsul, viendo lo que había sucedido, creyó, maravillado de la doctrina del Señor.

Pablo y Bernabé en Antioquía de Pisidia

¹³ Habiendo zarpado de Pafos, Pablo y sus compañeros arribaron a Perge de Panfilia; pero Juan, apartándose de ellos, volvió a Jerusalén.

- **Pablo hace los milagros y Bernabé se queda callado. 14.8-13**

⁸ Y cierto hombre de Listra estaba sentado, impositado de los pies, cojo de nacimiento, que jamás había andado. ⁹ Este oyó hablar a Pablo, el cual, fijando en él sus ojos, y viendo que tenía fe para ser sanado, ¹⁰ dijo a gran voz: Levántate derecho sobre tus pies. Y él saltó, y

anduvo. ¹¹ Entonces la gente, visto lo que Pablo había hecho, alzó la voz, diciendo en lengua licaónica: Dioses bajo la semejanza de hombres han descendido a nosotros. ¹² Y a Bernabé llamaban Júpiter, y a Pablo, Mercurio, porque este era el que llevaba la palabra. ¹³ Y el sacerdote de Júpiter, cuyo templo estaba frente a la ciudad, trajo toros y guirnaldas delante de las puertas, y juntamente con la muchedumbre quería ofrecer sacrificios.

- Discuten sobre Juan Marcos y se separan. Hechos 15.36-41

³⁶ Después de algunos días, Pablo dijo a Bernabé: Volvamos a visitar a los hermanos en todas las ciudades en que hemos anunciado la palabra del Señor, para ver cómo están. ³⁷ Y Bernabé quería que llevasen consigo a Juan, el que tenía por sobrenombre Marcos; ³⁸ pero a Pablo no le parecía bien llevar consigo al que se había apartado de ellos desde Panfilia, y no había ido con ellos a la obra. ³⁹ Y hubo tal desacuerdo entre ellos, que se separaron el uno del otro; Bernabé, tomando a Marcos, navegó a Chipre, ⁴⁰ y Pablo, escogiendo a Silas, salió encomendado por los hermanos a la gracia del Señor, ⁴¹ y pasó por Siria y Cilicia, confirmando a las iglesias.

- Juan Marcos debe de haber tenido éxito más tarde. 2 Timoteo 4.11

¹¹ Solo Lucas está conmigo. Toma a Marcos y tráele contigo, porque me es útil para el ministerio.

Una segunda mirada, (lectura de los mismos pasajes anteriores) nos da una imagen de la posición de liderazgo de Bernabé.

Hechos 4.36,37: Bernabé es levita, de alto nivel social, hacendado.

36 Entonces José, a quien los apóstoles pusieron por sobrenombre Bernabé (que traducido es, Hijo de consolación), levita, natural de Chipre, 37 como tenía una heredad, la vendió y trajo el precio y lo puso a los pies de los apóstoles.

Hechos 9.26-29: Bernabé no teme a los discípulos y es hasta más valiente que ellos. Es el portero o el guardián de la iglesia. Él controla el acceso a los discípulos.

26 Cuando llegó a Jerusalén, trataba de juntarse con los discípulos; pero todos le tenían miedo, no creyendo que fuese discípulo. 27 Entonces Bernabé, tomándole, lo trajo a los apóstoles, y les contó cómo Saulo había visto en el camino al Señor, el cual le había hablado, y cómo en Damasco había hablado valerosamente en el nombre de Jesús. 28 Y estaba con ellos en Jerusalén; y entraba y salía, 29 y hablaba denodadamente en el nombre del Señor, y disputaba con los griegos; pero estos procuraban matarle.

Hechos 11.22-24: Bernabé es el principal investigador y evaluador de la iglesia madre. Es el enviado a cerciorarse de que este nuevo grupo es legítimo y cristiano.

22 Llegó la noticia de estas cosas a oídos de la iglesia que estaba en Jerusalén; y enviaron a Bernabé que fuese hasta Antioquía. 23 Este, cuando llegó, y vio la gracia de Dios, se regocijó, y exhortó a todos a que con propósito de corazón permaneciesen fieles al Señor. 24 Porque era varón

bueno, y lleno del Espíritu Santo y de fe. Y una gran multitud fue agregada al Señor.

Hechos 11.25,26: Bernabé “trajo” a Saulo. Esto es lenguaje fuerte de un líder que hizo la decisión para su discípulo.

²⁵ Después fue Bernabé a Tarso para buscar a Saulo; y hallándole, le trajo a Antioquía. ²⁶ Y se congregaron allí todo un año con la iglesia, y enseñaron a mucha gente; y a los discípulos se les llamó cristianos por primera vez en Antioquía.

Hechos 13.1-3: BERNABÉ y Saulo salen al primer viaje misionero. Bernabé es el principal.

Había entonces en la iglesia que estaba en Antioquía, profetas y maestros: Bernabé, Simón el que se llamaba Niger, Lucio de Cirene, Manaén el que se había criado junto con Herodes el tetrarca, y Saulo. ² Ministrando estos al Señor, y ayunando, dijo el Espíritu Santo: Apartadme a Bernabé y a Saulo para la obra a que los he llamado. ³ Entonces, habiendo ayunado y orado, les impusieron las manos y los despidieron.

Hechos 13.5,13: Juan Marcos los acompaña y luego se aparta.

⁵ Y llegados a Salamina, anunciaban la palabra de Dios en las sinagogas de los judíos. Tenían también a Juan de ayudante.

¹³ Habiendo zarpado de Pafos, Pablo y sus compañeros arribaron a Perge de Panfília; pero Juan, apartándose de ellos, volvió a Jerusalén.

Hechos 14.8-13: Bernabé es considerado el rey de los dioses griegos, Júpiter, y Saulo sólo su mensajero, Mercurio.

⁸ Y cierto hombre de Listra estaba sentado, imposibilitado de los pies, cojo de nacimiento, que jamás había andado. ⁹ Este oyó hablar a Pablo, el cual, fijando en él sus ojos, y viendo que tenía fe para ser sanado, ¹⁰ dijo a gran voz: Levántate derecho sobre tus pies. Y él saltó, y anduvo. ¹¹ Entonces la gente, visto lo que Pablo había hecho, alzó la voz, diciendo en lengua licaónica: Dioses bajo la semejanza de hombres han descendido a nosotros. ¹² Y a Bernabé llamaban Júpiter, y a Pablo, Mercurio, porque este era el que llevaba la palabra. ¹³ Y el sacerdote de Júpiter, cuyo templo estaba frente a la ciudad, trajo toros y guirnaldas delante de las puertas, y juntamente con la muchedumbre quería ofrecer sacrificios.

Hechos 15.36-41: Discuten sobre Juan Marcos y se separan.

³⁶ Después de algunos días, Pablo dijo a Bernabé: Volvamos a visitar a los hermanos en todas las ciudades en que hemos anunciado la palabra del Señor, para ver cómo están. ³⁷ Y Bernabé quería que llevasen consigo a Juan, el que tenía por sobrenombre Marcos; ³⁸ pero a Pablo no le parecía bien llevar consigo al que se había apartado de ellos desde Panfilia, y no había ido con ellos a la obra. ³⁹ Y hubo tal desacuerdo entre ellos, que se separaron el uno del otro; Bernabé, tomando a Marcos, navegó a Chipre, ⁴⁰ y Pablo, escogiendo a Silas, salió encomendado por los hermanos a la gracia del Señor, ⁴¹ y pasó por Siria y Cilicia, confirmando a las iglesias.

2 Timoteo 4.11: Bernabé tuvo éxito al discipular a Pablo

y a Juan Marcos. Este fue útil después aun para Pablo. Bernabé lo había discipulado de la misma forma que lo había hecho con Pablo.

¹¹ Solo Lucas está conmigo. Toma a Marcos y tráele contigo, porque me es útil para el ministerio.

Conclusiones:

Bernabé era el líder de este equipo misionero. Él preparó y discipuló a Pablo. Cuando fue el tiempo adecuado, dejó que Pablo siguiera su camino y tomara la posición más alta en el trabajo.

Pero Bernabé no se retiró, sino que siguió su trabajo de discipulado con alguien que necesitaba de su ayuda, Juan Marcos.

Él capacitó a Juan Marcos a tal punto que un día Pablo nuevamente pidió la ayuda de Juan Marcos. Otra forma de reflexionar sobre la importancia de Bernabé es mirando a cuánto del Nuevo Testamento influenció Bernabé.

Si no hubiera hecho su trabajo y no hubiera sido el líder que fue no tendríamos: todas las cartas de Pablo (Romanos, 1 y 2 Corintios, Gálatas, Efesios, Filipenses, Colosenses, 1 y 2 Tesalonicenses, 1 y 2 Timoteo, Tito, Filemón y posiblemente hebreos); Lucas y Hechos (Lucas fue discipulado por Pablo); Marcos (escrito por Juan Marcos) y posiblemente Mateo (la mayoría de los estudios dicen que Mateo está basado en Marcos).

Lo único que nos quedaría del Nuevo Testamento es Juan, Santiago, 1 y 2 Pedro, 1, 2 y 3 Juan, Judas y Apocalipsis. Todos los otros libros fueron influenciados de alguna manera por el discipulado de Bernabé. Bernabé nos enseña por lo menos dos cosas muy importantes para nuestro liderazgo cristiano.

Primero nos muestra cómo debemos dejar nuestro liderazgo en manos de otros. El líder cristiano en cierta manera debe buscar quedarse desempleado. O sea, buscar a alguien que lo reemplace.

La obra de Dios nunca debe depender de nuestra estada en la posición primordial o de más alto liderazgo. Tenemos que aprender a delegar y a dejarle el control y el poder a los demás. Nuestro trabajo nunca se acabará, sólo cambiará de lugar.

Segundo, Bernabé nos enseña que debemos funcionar como “entrenadores deportivos”. Nuestro afán debe ser madurar y capacitar a nuevos líderes. Cada uno necesitará atención individual. No cumplimos nuestra tarea hasta que el nuevo líder pueda funcionar independientemente de nosotros. Bernabé continuó trabajando con Juan Marcos hasta que él también estuvo capacitado para la obra del Señor. No lo abandonó. El éxito se mide no por lo que yo he hecho, sino por lo que todos juntos podemos hacer por medio del Espíritu Santo.

MODELO PASTORAL DE JESÚS

1. No sólo es pastor, sino que es buen pastor. Juan 10:14-15

¹⁴ Yo soy el buen pastor; y conozco mis ovejas, y las mías me conocen, ¹⁵ así como el Padre me conoce, y yo conozco al Padre; y pongo mi vida por las ovejas.

- a. Hay conocimiento de las ovejas (implica una relación muy personal, íntima)
“Quien no es un buen pastor, considera a las ovejas como números en un registro estadístico”
- b. Es transparente (“Y las mías me conocen”)
- c. La calidad de la relación con el Padre v.15.

¹⁵ así como el Padre me conoce, y yo conozco al Padre; y pongo mi vida por las ovejas.

2. Claridad en el propósito de su Ministerio Lucas 4:17-19 (no se dejó desviar – caso de la tentación)

¹⁷ Y se le dio el libro del profeta Isaías; y habiendo abierto el libro, halló el lugar donde estaba escrito:

¹⁸ El Espíritu del Señor está sobre mí,

Por cuanto me ha ungido para dar buenas nuevas a los pobres;

Me ha enviado a sanar a los quebrantados de corazón;

A pregonar libertad a los cautivos,

Y vista a los ciegos;

A poner en libertad a los oprimidos;

¹⁹ A predicar el año agradable del Señor.

3. Sabía manejar el éxito y su agenda, no se dejaba absorber por la gente. Lucas 5:15-16 (4:42; 6:12; 9:10, 18,28; 11:1)

¹⁵ Pero su fama se extendía más y más; y se reunía mucha gente para oírle, y para que les sanase de sus enfermedades. ¹⁶ Mas él se apartaba a lugares desiertos, y oraba.

⁴² Cuando ya era de día, salió y se fue a un lugar desierto; y la gente le buscaba, y llegando a donde estaba, le detenían para que no se fuera de ellos.

¹² En aquellos días él fue al monte a orar, y pasó la noche orando a Dios.

¹⁰ Vueltos los apóstoles, le contaron todo lo que habían hecho. Y tomándolos, se retiró aparte, a un lugar desierto de la ciudad llamada Betsaida.

¹⁸ Aconteció que mientras Jesús oraba aparte, estaban con él los discípulos; y les preguntó, diciendo: ¿Quién dice la gente que soy yo?

²⁸ Aconteció como ocho días después de estas palabras, que tomó a Pedro, a Juan y a Jacobo, y subió al monte a orar.

Aconteció que estaba Jesús orando en un lugar, y cuando terminó, uno de sus discípulos le dijo: Señor, enséñanos a orar, como también Juan enseñó a sus discípulos.

a. Por eso tenía un Ministerio ungido y fresco

**4. Formó sucesores
Lucas 6:12-13**

¹² En aquellos días él fue al monte a orar, y pasó la noche orando a Dios. ¹³ Y cuando era de día, llamó a sus discípulos, y escogió a doce de ellos, a los cuales también llamó apóstoles:

5. Delegó su Ministerio a otros

a. A los apóstoles. Lucas 9:1

Habiendo reunido a sus doce discípulos, les dio poder y autoridad sobre todos los demonios, y para sanar enfermedades.

b. Otros discípulos. Lucas 10:1

Después de estas cosas, designó el Señor también a otros setenta, a quienes envió de dos en dos delante de él a toda ciudad y lugar adonde él había de ir.

c. Cinco pasos o etapas:

1. Él ministró a la gente
2. Él ministró mientras ellos observaban
3. Ellos ministraron con **Él**
4. Ellos ministraron sin estar con **Él**
5. La evaluación

6. Sensible

Juan 11:32-36; Marcos 6:33-34

³² María, cuando llegó a donde estaba Jesús, al verle, se postró a sus pies, diciéndole: Señor, si hubieses estado aquí, no habría muerto mi hermano. ³³ Jesús entonces, al verla llorando, y a los judíos que la acompañaban, también llorando, se estremeció en espíritu y se conmovió, ³⁴ y dijo: ¿Dónde le pusisteis? Le dijeron: Señor, ven y ve. ³⁵ Jesús lloró. ³⁶ Dijeron entonces los judíos: Mirad cómo le amaba. ³⁷ Y algunos de ellos dijeron: ¿No podía este, que abrió los ojos al ciego, haber hecho también que Lázaro no muriera?

Marcos 6:33-34

³³ Pero muchos los vieron ir, y le reconocieron; y muchos fueron allá a pie desde las ciudades, y llegaron antes que ellos, y se juntaron a él. ³⁴ Y salió Jesús y vio una gran multitud, y tuvo compasión de ellos, porque eran como ovejas que no tenían pastor; y comenzó a enseñarles muchas cosas.

7. Principios tomados de los casos de la mujer adúltera y samaritana

- a. La actitud pastoral de Jesús contrasta con la actitud policiaca o cazadora de los fariseos. Juan 8.

“El pueblo vino a Él” ← “Escribas y fariseos le trajeron una mujer
...” v.2 y 3

² Y por la mañana volvió al templo, y todo el pueblo vino a él; y sentado él, les enseñaba. ³ Entonces los escribas y los fariseos le trajeron una mujer sorprendida en adulterio; y poniéndola en medio,

- b. Jesús tiene dominio propio

- No se salió de sus casillas por el asedio de los escribas y fariseos v.3-6

³ Entonces los escribas y los fariseos le trajeron una mujer sorprendida en adulterio; y poniéndola en medio, ⁴ le dijeron: Maestro, esta mujer ha sido sorprendida en el acto mismo de adulterio. ⁵ Y en la ley nos mandó Moisés apedrear a tales mujeres. Tú, pues, ¿qué dices? ⁶ Mas esto decían tentándole, para poder acusarle. Pero Jesús, inclinado hacia el suelo, escribía en tierra con el dedo.

- Supo callar (v.6) y hablar lo necesario (v.7)

⁶ Mas esto decían tentándole, para poder acusarle. Pero Jesús, inclinado hacia el suelo, escribía en tierra con el dedo. ⁷ Y como insistieran en preguntarle, se enderezó y les dijo: El que de vosotros esté sin pecado sea el primero en arrojar la piedra contra ella.

c. Jesús perdona v.10 y 11

¹⁰ Enderezándose Jesús, y no viendo a nadie sino a la mujer, le dijo: Mujer, ¿dónde están los que te acusaban? ¿Ninguno te condenó? ¹¹ Ella dijo: Ninguno, Señor. Entonces Jesús le dijo: Ni yo te condeno; vete, y no peques más.

d. Jesús ama sin perjuicio 4:1-7

- Comer el pan de un samaritano era igual que comer cerdo (abominable)

Cuando, pues, el Señor entendió que los fariseos habían oído decir: Jesús hace y bautiza más discípulos que Juan ² (aunque Jesús no bautizaba, sino sus discípulos), ³ salió de Judea, y se fue otra vez a Galilea. ⁴ Y le era necesario pasar por Samaria. ⁵ Vino, pues, a una ciudad de Samaria llamada Sicar, junto a la heredad que Jacob dio a su hijo José. ⁶ Y estaba allí el pozo de Jacob. Entonces Jesús, cansado del camino, se sentó así junto al pozo. Era como la hora sexta.

⁷ Vino una mujer de Samaria a sacar agua; y Jesús le dijo: Dame de beber.

- 8. En Jesús se manifiesta todo lo que un pastor puede llegar a ser. Él vino para demostrar lo que debe ser un pastor:

Hay 4 referencias en el Nuevo Testamento que presentan cuatro aspectos diferentes del pastoreo de Cristo:

- a. Es el “**Buen Pastor**” que da su vida por las ovejas.
Juan 10:11

11 Yo soy el buen pastor; el buen pastor su vida da por las ovejas.

- b.** Es el “**Gran Pastor**” que fue a la muerte y se levantó de los muertos, para cuidar de sus ovejas.

Hebreos 13:20-21

20 Y el Dios de paz que resucitó de los muertos a nuestro Señor Jesucristo, el gran pastor de las ovejas, por la sangre del pacto eterno, 21 os haga aptos en toda obra buena para que hagáis su voluntad, haciendo él en vosotros lo que es agradable delante de él por Jesucristo; al cual sea la gloria por los siglos de los siglos. Amén.

- c.** Es el “**Pastor y Obispo**” o guardián de nuestras almas, el único que puede restaurarnos y hacernos verdaderas ovejas del Padre.

1ª Pedro 2:24-25

24 quien llevó él mismo nuestros pecados en su cuerpo sobre el madero, para que nosotros, estando muertos a los pecados, vivamos a la justicia; y por cuya herida fuisteis sanados. 25 Porque vosotros erais como ovejas descarriadas, pero ahora habéis vuelto al Pastor y Obispo de vuestras almas.

- d.** Es el “**Pastor Principal**” a quien los pastores ayudantes deben dar cuenta.

1ª. Pedro 5:1-4

Ruego a los ancianos que están entre vosotros, yo anciano también con ellos, y testigo de los padecimientos de Cristo, que soy también participante de la gloria que será revelada: 2 Apacentad la grey de Dios que está entre vosotros, cuidando de ella, no por fuerza, sino voluntariamente; no por ganancia deshonesta, sino con ánimo pronto; 3 no como teniendo señorío sobre los que están a vuestro cuidado, sino siendo ejemplos de la grey. 4 Y cuando aparezca el Príncipe de los pastores, vosotros recibiréis la corona incorruptible de gloria.

MODELO PASTORAL DE PABLO

1. Como madre 1 Tes. 2:7

⁷ *Antes fuimos tiernos entre vosotros, como la nodriza que cuida con ternura a sus propios hijos.*

a. Ternura v.7

b. Afecto v.8

⁸ *Tan grande es nuestro afecto por vosotros, que hubiéramos querido entregaros no solo el evangelio de Dios, sino también nuestras propias vidas; porque habéis llegado a sernos muy queridos.*

c. Amor (“muy queridos”) v.8

2. Como hermano 1 Tes.2:9

⁹ *Porque os acordáis, hermanos, de nuestro trabajo y fatiga; cómo trabajando de noche y de día, para no ser gravosos a ninguno de vosotros, os predicamos el evangelio de Dios.*

a. Identificación con los pastoreados

3. Como padre 1 Tes. 2:11

¹¹ *así como también sabéis de qué modo, como el padre a sus hijos, exhortábamos y consolábamos a cada uno de vosotros,*

a. Exhortar (v.3-6) v.11

³ *Porque nuestra exhortación no procedió de error ni de impureza, ni fue por engaño, ⁴ sino que según fuimos aprobados por Dios para que se nos confiase el evangelio, así hablamos; no como para agradar a los hombres, sino a Dios, que prueba nuestros corazones. ⁵ Porque nunca usamos de palabras lisonjeras, como sabéis, ni encubrimos avaricia; Dios es testigo; ⁶ ni buscamos gloria de los hombres; ni de vosotros, ni de otros, aunque podíamos seros carga como apóstoles de Cristo.*

b. Consolar v.11

c. Ver Hechos 20:36-38

³⁶ *Cuando hubo dicho estas cosas, se puso de rodillas, y oró con todos ellos. ³⁷ Entonces hubo gran llanto de todos; y echándose al cuello de Pablo, le besaban, ³⁸ doliéndose en gran manera por la palabra que dijo, de que no verían más su rostro. Y le acompañaron al barco.*

4. Perdonador 2 Cor 2:5-11

Pablo perdona al ofensor

⁵ Pero si alguno me ha causado tristeza, no me la ha causado solo a mí, sino en cierto modo (por no exagerar) a todos vosotros. ⁶ Le basta a tal persona esta reprensión hecha por muchos; ⁷ así que, al contrario, vosotros más bien debéis perdonarle y consolarle, para que no sea consumido de demasiada tristeza. ⁸ Por lo cual os ruego que confirméis el amor para con él. ⁹ Porque también para este fin os escribí, para tener la prueba de si vosotros sois obedientes en todo. ¹⁰ Y al que vosotros perdonáis, yo también; porque también yo lo que he perdonado, si algo he perdonado, por vosotros lo he hecho en presencia de Cristo, ¹¹ para que Satanás no gane ventaja alguna sobre nosotros; pues no ignoramos sus maquinaciones.

5. Reconoció su fragilidad o vulnerabilidad 2 Cor. 4:7

⁷ Pero tenemos este tesoro en vasos de barro, para que la excelencia del poder sea de Dios, y no de nosotros,

CARACTERÍSTICAS DE LIDERES QUE TERMINAN BIEN

- 1.** Una relación íntima y creciente con Dios.
- 2.** Vivir constantemente en renovación personal.
- 3.** Disciplinados en la vida.
- 4.** Actitud de aprender toda la vida.
- 5.** Rodeados por personas que le ayudan
- 6.** Visión clara hacia el futuro